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记者 郭兴华 通讯员 韩露笑

本报讯“别人家的孩子不玩游
戏，不聊QQ，又听话又温顺，回回考
试年级第一。”这样的“激励”，是孩
子向上的动力还是无意的伤害？衣
来伸手、饭来张口，这样的溺爱和保
护，是避免孩子走弯路还是剥夺了
他们克服困难的机会？

家长们总想把最好的给孩子，
却又怕孩子过度依赖；总想孩子成
为独立自信的社会人，却又怕他们
受到伤害。教育孩子，究竟应该“圈
养”还是“放养”？

9 月 6 日，由省科协、浙报集团
主办，浙江日报、省科技馆、果壳网
等 承 办 的“ 科 学 + 开 学 季 特 别 活
动”——“还你一个自信的孩子”将
在省科技馆举行，特邀扶鹰高飞全
国亲子公益协会创办人、亲子教育

专家王金海老师，帮助大家重新认
识亲子教育，并分享他多年从事亲
子教育的心得体会。

详细情况请关注浙江省科技馆
官网或关注“科学 plus”微信公众
平台。

科学 开学季特别活动

重新认识亲子教育

本报杭州9月3日讯
记者 吴孟婕

今天是“中国人民抗日战争胜
利纪念日”。今晚起，各卫视集体吹
响爱国主义和反法西斯题材电视剧
的号角。浙江卫视和安徽卫视今起
播出《雪豹坚强岁月》，湖南卫视开
播《我的特一营》，东方卫视开播《历
史转折中的邓小平》，首次聚焦我海
军亚丁湾护航的《舰在亚丁湾》也于

今晚在央视八套拉开帷幕。
大型特种作战剧《雪豹坚强岁

月》由西安梦舟影视文化公司出品，
会集了张若昀、高洋、毛晓彤、苏倩
薇等新生代实力演员。该剧在旧版

《雪豹》的基础上，讲述抗战英雄周
卫国的传奇人生，剧情有所延伸。
制作方表示，4 年前的“老雪豹”尽
管收视飘红，在剧情上还有不少缺
憾，“新雪豹”将倾力弥补，称得上是

“增强版”。

主旋律剧登陆荧屏

记者 刘慧

本报讯 由浙江曲艺杂技总团
旗下的浙江曲艺团推出的“娜·菲笑
不可”个人曲艺专场，近日在省联谊
小剧场举行，这是省文化厅“新松计
划”今年的唯一一场个人专场演出。

此次推出的两位青年演员王丽
娜和沈婧菲 2001 年毕业于苏州评
弹学校，经过 10 多年的舞台锤炼和
业务上的刻苦钻研，她们获得过诸
多奖项，每年演出上百场，跑遍了长
三角和京沪穗等演出场所。

曲艺演员讲究的是“说学逗
唱”，要求演员能说会演，吹拉弹唱
样样精通。近年来浙江曲杂总团的
曲艺演员在传承发展上也遇到了瓶
颈，特别在文化体制改革后，人才流

失十分严重，年轻演员很少愿意学
这个行当，因为不但学艺辛苦，而且
出名机会少，许多有基础的苗子宁
可去“北漂”、“横漂”，到各大影视基
地蹲点跑龙套，不再踏踏实实坐下
来练基本功，因此年轻的曲艺演员
少，年轻的曲艺女演员更少。

2012 年浙江曲艺杂技总团作
出调整后，这两位演员频频亮相杭
州电视台的《开心茶馆》、浙江电视
台的《噶是噶非》和中央电视台的

《我爱满堂彩》《农民春晚》等。本次
专场是她们十几年曲艺生涯的总结
和汇报，展现了滑稽戏、独角戏、小
品等近年来最新创作的作品。总团
也希望以此进一步宣传推广演员，
增加对年轻人才的吸引力，为他们
提供良好的发展平台。

曲艺女演员开专场

本报杭州9月3日讯
通讯员 于伟 贺佳晶 记者 童桦

今天，浙江越秀外国语学院大
四学生柳蓓蕾，在省中医院为南京
一名白血病患者捐献造血干细胞，
成为我省第 200 例造血干细胞捐献
者。等待救助的白血病患者同样是
一位90后女生。

2011 年 6 月，柳蓓蕾加入中国
造血干细胞捐献者资料库，那时她
才 19 岁。今年 5 月，在绍兴读书的
她接到了初筛通知；6 月，高分辨配

型成功，她没有丝毫犹豫，决定捐献
造血干细胞，挽救患者生命。

200 例，是一座里程碑。我省
造血干细胞捐献事业之所以能够取
得快速发展，离不开红十字会工作
人员的辛勤付出，但更多是因为公
众的参与和支持。200 例，又是一
个新的起点。据介绍，截至今天，我
省已有 4.6 万余名志愿者加入了造
血干细胞捐献者资料库，但相比亟
待通过造血干细胞移植挽救生命的
患者群体，目前的入库数量还远远
不够。

女大学生奉献爱心
我省造血干细胞捐献达到200例

寻访者：陈伊凡，浙江师范大学学科
教学（物理）专业在读研究生。
教师：张梅，象山县第二中学教师。

【小档案】
张梅，女，39岁，从教14年。她

扎根象山二中，辛勤耕耘着自己的
责任田，曾荣获县优秀教师、县教坛
新秀、县十佳师德楷模等荣誉称号。

张老师站在校门口迎接我，向
我招手，那熟悉的笑容温暖清澈。

夏天的象山二中，阳光洒下花
香。每次回家，都会去找张老师谈
心，每次都有收获，或是豁然开朗，
或是更加坚定。师恩难忘，眼前的
这位良师益友，便是我的高中语文
老师——张梅。但我们都不叫她张
老师，而是亲切地称她为“梅姐”。
在我们看来，梅姐是一个非常特别
的老师。

爱心
由于爸爸工作常年在外，高三

那会儿我妈妈为了照顾我，在学校
附近租了房，但没过多久就发起高
烧。我很自责，上课时老走神。梅
姐在第一时间发现了，下课后把我
叫到办公室，和我聊天。我觉得这

是私事，不愿意说，便回答“没事”。
她不信，打电话给我妈妈，才知道是
她病了。

于是二话没说，梅姐便在放学
后去看望了我妈妈，夸我学习努力，
让妈妈放下心来。在接下来的一段
时间里，梅姐成了我的妈妈，让我跟
她一起在食堂吃饭，给妈妈送饭。
妈妈经过调养，不久就好了。

细心
在我看来，梅姐很细心，有点

“多管闲事”。
比如，我的同桌非常内向，不爱

讲话。作为同桌，我很想与她交朋
友，却不知该怎么做。梅姐发现了我
的心思，把我同桌的家庭情况告诉了
我，她只是不擅长与人交流，并不是
故意不理人，希望我多与她交流。

知道了同桌的情况后，我主动
与她一起吃饭、一起学习，去她家
玩，我们成了好朋友，她的性格也逐
渐开朗起来。原来，跟她交流也没
那么难。

操心
梅姐“神通广大”，每个学生的

情况都了然于心，甚至细致到某某
学生的妹妹在哪个学校、上几年
级。原来，梅姐有一个法宝：记事
本。她做了每个学生的功课。她留
意每个学生的性格、喜好；她不偏爱
好学生，对后进生很关心，不放弃任
何一个学生。记得她经常找成绩较
差的同学聊天，督促他们学习，就算
他们做错了事也尽量护着，就像保
护自己的孩子一样。读书生涯中，
免不了一些青春期的叛逆，打架之
类的事不可避免。而对这类事，梅
姐从来不在大家面前说，而是私下
里找当事人谈心，尊重他们的想法，
从根本上解决问题。所以，我们班
特别团结，也特别爱戴她。

诚心
在梅姐的班级，会有一种莫名

的幸福感。她的眼神总传递出一种
正能量，明亮而又闪耀，给人温暖，
让人安心，仿佛我们是她的孩子；她
的话语总是铿锵有力，时时讲道理，
处处给我们鼓励。我们参与雷打不
动、一星期一次的班会活动，听梅姐
的心灵鸡汤；她总是想方设法怀着
诚恳的心为学生排忧解难，她总是

发现我们的优点，在家长会上夸每
一个同学。梅姐对我们的爱真真切
切，我们对她的感激之情溢于言表。

第五颗心
“亲，记得给五星好评哦！”网上

都这么说，可是梅姐，这五星真的不
能给你。不为别的，就因为你把太
多关心给了我们，把太少的关心留
给自己、留给孩子。记得带我们那
会儿，夏天（梅姐的孩子）还小，没人
管，晚上经常带到学校来，有时候会
把夏天一人放在家。我们有时候逗
夏天，问他：你一人在家时候害怕
么？夏天答：“我害怕时就把电视开
到很响，就不怕了。”如今，小夏天已
经出落成一个小帅哥，但是，还是要
对梅姐说：多注意身体，多抽点时间
陪陪夏天。

有很多次，我想把对梅姐的感
激之情表达出来，但感觉内心细腻
的情感难以转换为文字。其实也无
需多言，只要带上对老师的感恩之
情，常回母校看看，梅姐就会很满
足。今后我也会成为一名老师，我
想，我也能感受到这样的幸福：桃李
满天下，归校谢师恩。

我们的五“心”梅姐我们的五“心”梅姐
师生，世上最美的缘

9月3日，“刻木·纪事——朱维明从艺六十年作品展”在浙江美术馆开幕，展出著名版画家、文史专家朱维明先生捐赠给浙江美术馆的近600件画作。 本报记者 叶寒青 摄

温岭市关心下一代协会设计制作了2万份《家风》教育资料，陆续送进全市各中
小学校，引导师生发扬“好家风、好家规、好家教”的正能量。图为9月3日，工作人员
在松门镇龙门小学讲解“家风”。 记者 斯信忠 通讯员 江文辉 摄

“家风”教育进校园

浙江省科协 浙报集团联合主办

+

本报杭州9月3日讯
记者 石天星 通讯员 徐婕妤

凡在同一所学校连续任职或任
教达到一定年限的校长和教师，都
要调到另一所学校工作，比例不得
低于符合交流条件的骨干教师总数
的 15%，支教时间为 3 年。这是我
省去年出台的 2014 年全面实施公
办义务教育学校教师校长交流制度
提出的要求。

今天下午，杭州市教育局公布
了一年来推进教师校长交流工作的
成果：2014 年，全市实际参与交流
的骨干教师占符合交流条件骨干教
师的18.38%，人数为1409名。

让好教师流动起来
徐兰花是淳安县千岛湖镇三小

的语文老师，去年她来到了浪川小
学支教，“我儿子读大学了，家里的
活少了，那我就报名参加交流吧。”

千岛湖镇三小是城区小学，
浪川小学是乡村小学。尽管早有
心理准备，实际情况还是让徐兰
花措手不及——农村学校留不住
人，剩下的，要么年纪很大，要么
是新招的教师。有的老师上课就

像背书，只顾着自己讲，不知道与
学生互动⋯⋯

她原本是教一个班的语文，现
在发现培训新教师才是当务之急。
与校长商量之后，她成立了“青年
教师成长工作室”，白天听课、诊断、
示范、改进，晚上带领年轻老师备
课、说课、改进、再说课。

后来她又想到，何不让这里的
教师到千岛湖镇三小轮训呢？徐兰
花说干就干，浪川小学和千岛湖镇
三小的校长都很支持。

2013 年 10 月下旬，浪川小学的
年轻老师来到千岛湖镇三小进行轮
训，每个老师的进步都非常快。轮
训结束后，再听他们上课，徐兰花终
于松了一口气。她说，没想过支教
还能改变一个学校这么多。

让好学校多起来
学军小学校长汪培新兼任转塘

小学校长已经 4 年了，这所不起眼
的郊区小学的提升有目共睹——教
师各类优质课评比、教育科研工作
在西湖区均名列前茅，学生的个性
特长、文明习惯等都得到全面发展。

“转塘和学军是一个合作互融、
共同发展的过程。”汪培新说，对学

军小学来说，教师的发展提升有了
更大的空间，骨干教师有了实现价
值的更大舞台，收获很大。

学军与转塘的“互融”即西湖
区推行的“紧密型教育共同体”办
学模式：支援学校派出管理团队 6
至 8 人到受援学校，两校实施共同
的绩效考核、奖励，“捆绑式”结对
让名校教育精髓渗透到相对薄弱
的学校中。

杭州各区县在推动教师校长交
流时各有各的做法：上城区建立名
师工作坊机制，推动拔尖教师交流，
计划每年在中小学培育 5 个名师工
作坊并设立专项经费；富阳市对骨
干教师实行任期制，首先界定区域
内骨干教师的人选和名单，再实行
任期制；拱墅区建立区域内学校发
展群，以一定比例实施交流，确保各
学校间师资互补⋯⋯

让管理制度变起来
要让教师流动，管理政策上也

要“刚柔相济”。
首先是考核，从 2017 年起，杭

州市义务教育学校教师评选省特
级教师、区首席教师时，被评选人
须具有两所以上学校任职经历，且

每所学校工作时间不低于 3 年，或
在农村、偏远学校有 6 年以上的工
作经历；城区学校 40 周岁以下的
教师，评审高级职称须支教 3 年以
上。

教师流动也关系到相关教师
的家庭实际生活，各区县对主动到
农村任教以及有多校任职经历的
农村教师，在职称评聘、评优评先
和提拔任用等方面予以优先考虑，
同时设立专项经费，给予财政支
持。下城区规定交流到该区北部
学校的教师享受北部津贴，拱墅区
对交流到一定区域的教师发放绩
效奖励，余杭区设立教师校长交流
专项工作经费，桐庐县安排了名优
教师支教补贴，淳安县城区学校骨
干教师到农村学校支教，每人每月
享受 1000 元奖励⋯⋯

“杭州的教师校长交流除了推
动教育公平性和均衡化，同时也实
现了教师管理制度上的改革。”杭州
市教育局有关负责人说，教师流动
打破了职业生涯“从一而终”的制
度，教师正由“单位人”逐渐变为“系
统人”，上城、富阳、余杭等地已开始
对人事编制、岗位设置等进行统筹
规划和顶层设计。

杭州今年1400多名教师去新学校上课
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